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Punto  
de venta
La Fundación de 
Parques y Museos 
de Cozumel abrió 
un punto de venta 
de Leche Liconsa 
en el BiblioAvión 
Gervasio, para 
llegar a más 
familias locales.
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Afirman que constructoras deben resolver detalles

Mantienen en Tren 
trabajos continuos
Admite director del 
proyecto que aún 
existen pendientes 
sobre movilidad

JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El direc-
tor del Tren Maya, Óscar David 
Lozano Águila, reconoció que 
hay trabajos en curso en la ruta 
del ferrocarril del sureste, que el 
fin de semana abrió recorridos al 
público en su primera etapa de 
Campeche a Cancún.

El responsable de la opera-
ción de este proyecto también 
admitió que hay obras pendien-
tes de movilidad que faciliten 
a los pasajeros acercarse a las 
estaciones, así como la llegada 
de más convoyes que permitan 
aumentar las frecuencias de los 
viajes.

— ¿Cuándo piensa que van 
acabar los detalles que hay en la 
estación? Allá en Campeche, por 
ejemplo, detalles por concluir.

“Ese tipo de detalles los ten-
drá que resolver cada consorcio 
constructor y yo estoy seguro 
que ellos tienen la obligación 
ya de tener todo listo, sí, segu-
ramente que todavía como todos 
están terminando de poner un 
paso, pero ya será responsabili-

dad de cada trabajador.
“¿Has visto algún lugar donde 

no haya trabajos? ¿Por qué no va 
a haber trabajos? Son trabajos 
continuos. Sí hay pasos de fauna. 

Miren, todos los pasos de fauna, 
todos los pasos de drenaje, todos 
los pasos peatonales, todos los 
pasos ganaderos están hechos. 
No hay ninguno que no esté 

hecho. Todos están terminando”, 
manifestó el general Lozano 
Águila.

— Al principio del primer 
viaje también hubo un retraso 
de 10 minutos, ¿a qué se debió?, 
se le preguntó.

“El retraso fue porque no lle-
gaban los pasajeros. Yo creo que 
el problema ahí en Campeche es 
la movilidad, el cómo lograr que 
la gente pueda llegar. Es un tema 
que estamos resolviendo. Se tiene 
que resolver con movilidad del 
gobierno del estado, del munici-
pio, que garantice que la gente 
pueda llegar”, respondió.

‘Mejorará poco a poco’
NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador pidió esperar a que 
mejore el Tren Maya., pues dijo 
que es un proceso que está 
iniciando.

“Lo otro, que no hay 
cochinita, no hay panuchos, 
no hay chanchamitos, sino 
paninis, ja, ja, ja, ja, ja. Y que 
la carta de los servicios de 
alimentos tiene paninis y que 

es carísimo, ya poco a poco lo 
vamos a ir mejorando, es un 
proceso, que nos esperen, está 
iniciando”, urgió AMLO.

Ante las imágenes de 
gente durmiendo en los 
primeros trayectos del Tren, 
el mandatario federal afirmó 
que ese medio de transporte 
permite la relajación. Según 
AMLO, el avión, el autobús y el 
helicóptero son más tensos.

“Dicen que es muy aburrido 
el Tren Maya. Van dormidos 
y dicen que qué aburrido. 

Imagínense, una de las cosas 
buenas que tienen los trenes 
es que, a diferencia del avión, 
el autobús, relajan, va uno en 
un tren y va uno platicando, va 
uno relajado, relajado, relajado.

“El avión es un poco más 
tenso, el autobús también y 
ya ni hablar del helicóptero, 
además de la tensión, vibra 
mucho, estropea.

“Un tren, si van dormidos 
es que van despreocupados, 
ojalá pudiese yo dormirme 
así”.

10
trenes (de 
diésel) con 

cuatro coches.

14
trenes (de diésel 

y eléctricos) 
con 7 coches.

7
trenes (de diésel 
y eléctricos) con 
cuatro coches.

La flotilla
El Tren Maya contará con 42 maquinarias, de las cuales 31 
se encuentran en proceso de entrega.

 zRoberto Borge Angulo ganó un round legal.

Gana round Borge; 
pretende la libertad
ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un juez 
federal concedió a Roberto Borge 
Angulo la prisión domiciliaria en 
el proceso por lavado de dinero 
y ahora, para salir de la cárcel, 
sólo restaría que le cambien la 
prisión preventiva oficiosa en 
su otro proceso relacionado con 
delincuencia organizada.

El juez autorizó el confina-
miento en su domicilio con el uso 
de brazalete electrónico, aunque 
para salir de prisión tendría que 
cubrir una garantía de 10 millo-
nes de pesos.

En caso de ser condenado pos-
teriormente, tendría que regresar 
a prisión.

El exgobernador de Quin-
tana Roo fue capturado el 4 
de junio de 2017 en Panamá y 
extraditado a México el 4 de 
enero del siguiente año. Desde 
entonces está internado en el 
Centro Federal de Readaptación 

Social de Ayala, Morelos.
De acuerdo con informes del 

Poder Judicial de la Federación, el 
juez justificó su pronunciamiento 
con base en una jurisprudencia 
de la Corte, que obliga a revisar la 
prisión preventiva tras dos años 
de reclusión.

Con base en lo anterior, 
determinó que habían cam-
biado las condiciones objetivas 
por las cuales hace cuatro años 
le habían dictado la prisión pre-
ventiva justificada y hoy ya no 
había elementos para presumir 
que existía el riesgo de que pueda 
darse a la fuga.

En este caso de lavado, la FGR 
acusa a Borge Angulo de designar 
a Claudia Romanillos como titular 
del Instituto de la Administración 
Pública del Estado de Quintana 
Roo e instruirle vender a amigos 
y familiares un total de 22 pre-
dios de la Riviera Maya a precios 
subvaluados, lo que ocasionó un 
daño a las arcas del estado de 900 
millones.

Obtiene Anpec amparo 
por cajetillas de cigarro
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Un Tribunal 
Colegiado con sede en la Ciudad 
de México concedió a la Alianza 
Nacional de Pequeños Comer-
ciantes (Anpec) la suspensión del 
decreto que prohíbe la exhibición 
de cajetillas de cigarro a las “tien-
ditas” en el país, echando atrás la 
negativa de una Juez de Distrito. 

Cuauhtémoc Rivera, presi-
dente de esta agrupación, apuntó 
que esta noticia entusiasma y 
compromete la lucha de esta 
organización, pues lo único que 
buscaron al interponer el amparo 
fue hacer valer los derechos legí-
timos del pequeño comercio para 
promocionar libremente todos 
los productos legales en el mer-
cado, como es el caso de la venta 
de cigarros formales.

“En palabras simples, esta 
suspensión permite a todos los 
pequeños comercios afiliados 
a Anpec exhibir libremente los 
productos derivados de tabaco 
para su venta, haciéndose justi-
cia y emparejándose el terreno, 
pues resultaba injustificable que 
el canal moderno de supermerca-
dos y conveniencia, los grandes, 
pudieran exhibir los cigarros y los 
miles de pequeños comercios de 
todo el país, los del esfuerzo, no”.

Adelantó que en breve ini-
ciará una campaña nacional 
para informar a todos los afilia-
dos sobre esta victoria, lo cual 
consideró robustece y reanima 
al canal de abasto más grande 
del país, es decir, a los pequeños 
comerciantes, que mantienen 
una proximidad con la ciudada-
nía y activan la economía local. 

“En México existen 17 millo-
nes de fumadores y más de un 
millón 200 mil se inclinan por 
la alternativa del vapeo. Toda 
prohibición al respecto lastima 
al libre comercio de mercancías 
legales, terminando por comer-
cializarse sin regulación alguna 
en la clandestinidad”.

Cuauhtémoc Rivera agregó 
que Anpec se opone a las pro-
hibiciones comerciales, por lo 
que festejan la resolución del 
Tribunal Colegiado y la postura 
de origen del Ejecutivo Federal 
de cuidar las libertades indivi-
duales de todos, permitiendo 
en este caso la exhibición para 
venta de cajetillas de cigarros 
legales.

Con lo anterior, añadió que 
queda claro que este acto en 
ningún caso es hacer publicidad 
de las cajetillas, ya que se está 
haciendo valer el libre comercio a 
los pequeños locatarios y el libre 
desarrollo de personalidad a sus 
consumidores.

 zLas ‘tienditas’ podrán exhibir de nuevo las cajetillas de cigarro.

Vigila INE promoción 
a posibles aspirantes
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Autori-
dades del Instituto Nacional 
Electoral (INE) en Quintana 
Roo levantan los testimonios 
documentales de cada uno de 
los eventos que con posibles 
fines proselitistas realizan los 
aspirantes a cargos de elección 
dentro de los procesos internos 
de todos los partidos políticos 
en la entidad.

Todos los aspirantes tienen 
conocimientos de las reglas y los 
tiempos legales de precampaña 
y campaña electoral, así como 
los acuerdos y restricciones 
emanados del Consejo General 
o las diferentes Comisiones del 
INE, dado que son de interés 
público más allá de las notifi-
caciones formales que deben 
recibir, advirtió el vocal ejecutivo 
del INE en Quintana Roo, Sergio 
Bernal Rojas.

De acuerdo con el funcionario 
electoral el monitoreo o super-
visión se realiza sin afectar el 
principio de libertad de expre-
sión, y sin tener que mediar en 
quejas o denuncias.

El INE fiscaliza publicidad 
electoral de actores políticos, 
precandidatos y hasta aspiran-
tes en medios de comunicación, 

que será acumulable para cuan-
tificar el total de los gastos de 
campaña al término del proceso.

De acuerdo con la reforma 
en la materia del año 2007, el 
INE fiscaliza por oficio los gas-
tos en publicidad que registran 
precandidatos, actores políticos, 
partidos y hasta aspirantes, 
mismos que son acumulables 
para cuantificar el total de los 
dineros ejercidos al término del 
proceso, advirtió el vocal ejecu-
tivo del INE.

Explicó que esta tarea se rea-
liza sin violentar el principio de 
libertad de expresión, y sin la 
necesidad de mediar en quejas 
o denuncias que se presenten 
ante tribunales e instancias 
correspondientes de parte de 
los adversarios o ciudadanos, y 
todo con la finalidad de detectar 
la procedencia de los recursos.

Además de bardas y espec-
taculares, radio, televisión, y 
hasta medios de comunicación 
digitales, refirió es donde se 
mantiene también el monito-
reo, para constatar que lo que 
informen los partidos políticos 
vaya acorde con lo que marca 
la ley respecto de los topes en 
gastos de campaña.

Por la  
seguridad
La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa 
participó en el XLIX 
Consejo Nacional 
de Seguridad 
Pública en Palacio 
Nacional, y reafirmó 
su compromiso 
para trabajar por 
la seguridad de 
Quintana Roo.

Estrategia  
‘Hearts’
Los Servicios 
Estatales de Salud 
implementaron la 
estrategia “Hearts” 
en 10 unidades 
de salud de las 
tres jurisdicciones 
sanitarias, sin 
embargo, se 
pretende abarcar 
los 181 centros de 
salud del estado.

Muy juvenil
La precandidata 
presidencial de la 4T, 
Claudia Sheinbaum, 
pidió a su equipo 
de jóvenes de 
precampaña que no 
se vayan a convertir 
en “viejitos” al 
momento de 
promocionarla y, 
en cambio, ser muy 
divertidos.   PÁG. 5
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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LA GOBERNADORA electa de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa ha dejado un 
agradable sabor de boca en el gabinete presidencial después del discurso de compromiso 
con los postulados del gobierno de la Cuarta Transformación que pronunció en el evento 
de destape de las ‘corcholatas’ presidenciales de Morena en la ciudad de Toluca, Estado de 
México.
AUNQUE el discurso fue más de lo mismo que machaca todos los días el propio 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, (de ‘la corrupción se barre como las escaleras, 
de arriba para abajo’; ‘no mentir’, ‘no robar’, ‘no traicionar’; ‘el pueblo quita, el pueblo pone’; 
‘primero los pobres’), la relevancia en el centro del país es que lo haya pronunciado la 
‘corcholatita’ que el inquilino de Palacio Nacional defendió ante todo para llevarla a la silla 
principal del Palacio de Chetumal.
TAN APAPACHADA está Mara Lezama por el presidente que ella podría tirarse desde 
ahorita a la hamaca si quisiera, porque es una gobernadora que nacerá blindada de todo 
con un gran paquete de obras de infraestructura federal que sin duda harán historia no 
sólo en Quintana Roo, sino en el sureste mexicano, y que le alcanzarían para inmortalizar 
su nombre en las páginas de la historia, al lograr la hazaña de convertirse en la primera 
mujer en ocupar el cargo.
EL PRECIO que Mara Lezama deberá pagar por esta deferencia presidencial puede 
ser algo bajo, todo dependerá de su destreza para garantizar que en Quintana Roo se 
concluyan las obras magnas del presidente López Obrador antes de 2024, aun la más 
conflictiva del tramo 5 del Tren Maya, los aeropuertos de Tulum y Chetumal, así como el 
puente vehicular sobre la Laguna Nichupté en Cancún.  
MARA sólo es otra pieza del ajedrez que Andrés Manuel juega para controlar la región 
sureste del País aun después de que concluya su mandato; le falta Yucatán para completar 
la porción geográfica que comprenden además los estados de Tabasco, Chiapas, 
Campeche, Oaxaca y Quintana Roo, ya en poder de Morena.
DESDE el sureste, el Grupo Tabasco seguirá impulsando la Cuarta Transformación por 
eso la urgencia del presidente de llevar el desarrollo que se les ha negado por décadas, y 
Mara Lezama debe estar conectada por las venas con esos objetivos que de entrada le 
compartirán los mismos adversarios, a los cuales habrá que combatir y muchos de ellos 
son pesos pesados, así que se requerirá de estrategias inteligentes para evitar los menores 
inconvenientes a las obras del presidente. 
EL GRAN aporte de Mara para Quintana Roo en esta etapa histórica será el aprovechar la 
simpatía que le guarda el presidente, gestionando los trámites y recursos necesarios para 
terminar con los problemas de inseguridad que se padecen todos los días, poner fin a las 
desigualdades sociales entre el norte y el sur del estado, acabar con la inseguridad jurídica 
en operaciones inmobiliarias.
HACIA lo social, Mara deberá garantizar la paz y armonía que se requieren para convivir 
lo mismo extranjeros de más de 100 países, que mexicanos de todos los estados de la 
República, comunidades con arraigadas raíces (nativos), así como habitantes de las zonas 
maya.
OTRA ventaja de Mara es que gobernará un estado tan generoso, que cuenta con los 
recursos naturales y materiales suficientes, como para ser autosuficientes tanto en lo 
social como en lo económico partiendo de la vocación turística. En Quintana Roo todo 
es muy caro porque todo se importa, nada se produce aquí y lo poco que se produce no 
se aprovecha, por ejemplo las hortalizas producidas por campesinos del sur del estado 
podrían cubrir la demanda de los hoteles, como una forma para activar la economía local. 
¿Por qué no maquilar todos los productos textiles que ocupan los hoteles? Lo que falta es 
talento.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma

EL DEBATE generado por la reducción de las horas laborales se figura la pelea entre 
la serpiente y el ratón. Y es que en el inclemente mundo de la economía mexicana, la 
discusión sobre la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales se ha 
convertido en un enfrentamiento de titanes. Por un lado, los empleadores rugen sus 
argumentos, mientras que los líderes sindicales preparan su veneno retórico. En este 
estira y afloja, los pequeños negocios se encuentran en el punto de mira, atrapados 
entre las fauces de las grandes corporaciones y las demandas laborales.
SOBRE la arena política, la lucha por la reducción de la jornada laboral se ha vuelto 
un verdadero espectáculo. Los sindicatos, ávidos de cambios que beneficien a los 
trabajadores, han desatado una tormenta de demandas para alcanzar este objetivo. 
Sin embargo, como en toda pelea de serpientes, las consecuencias pueden ser 
mortales, especialmente para los pequeños empresarios que luchan por sobrevivir 
en el salvaje mercado laboral.
CON RAZÓN o sin ella, los empleadores advierten que una reducción abrupta 
afectaría desproporcionadamente a las pequeñas y medianas empresas. En este 
combate desigual, las corporaciones gigantes, que emplean a miles, pueden soportar 
el golpe, pero los negocios más pequeños están al borde del colapso. ¿Quién ganará 
esta contienda? Las empresas locales y los puestos de trabajo que generan están en 
juego.
EL AS que guardan los empleadores bajo la manga es que, si bien por ley están 
impedidos en reducir los salarios de los trabajadores, sí pueden reducir otras 
prestaciones económicas no protegidas en el contrato colectivo de trabajo como 
comisiones, bonos, compensaciones o gratificaciones, lo que a ninguna de las 
partes conviene. Según el censo económico 2021 del INEGI, entre microempresas, 
pequeñas y medianas empresas en México operan en total 4 millones 764 mil 
447 centros laborales que emplean a 18 millones 168 mil 037 trabajadores. Todo 
este universo sería impactado de aprobarse la llamada Ley de 40 horas laborales. 
AUNQUE desde el gobierno federal se han implementado acciones y reformas 
para mejorar la calidad de vida de la clase trabajadora —como el aumento al salario 
mínimo de 88.15 pesos en 2018 a 248.93 pesos para el próximo año, así como la 
ampliación de siete a 12 días de vacaciones al año—, el propio presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha sido muy cauteloso con el tema al considerar que no 
hay prisa, que los diputados deben tomar su tiempo para la reflexión y exposición 
antes de su aprobación.
SOLUCIÓN: quizás la respuesta esté en la moderación. Como en un juego de 
ajedrez, la reducción de la jornada laboral podría aplicarse gradualmente. Esto 
permitiría que las pequeñas empresas se adapten y eviten el abismo económico. 
Mientras tanto, las grandes corporaciones podrían contribuir a este proceso sin 
causar estragos en su maquinaria productiva.
EN ESTE estira y afloja de la política y la economía, la reducción de la jornada laboral 
en México es un tema ardiente. Pero, como en toda contienda, la clave es encontrar 
un equilibrio que no envenene la economía ni estrangule a los pequeños negocios. 
Quizás, en lugar de una mordida letal, lo que necesitamos es un ajuste gradual que 
asegure que todos puedan sobrevivir en este mundo laboral salvaje.

Directorio

PARA LA POSTERIDAD 
JACQUELINE PONCE LEÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Anahí, 
Dulce María, Maite Perroni, 
Christian Chávez y Christopher 
Von Uckermann se conocieron 
como resultado de una audición 
para la telenovela Rebelde, pero 
su reencuentro como el grupo 
RBD fue una elección. 

Como resultado, armaron su 
gira Soy Rebelde Tour, reuniendo 
a más de un millón y medio de 
asistentes con 54 conciertos en 
más de 26 ciudades de México, 
Brasil, Colombia y Estados Uni-
dos, que tras una serie de concier-
tos en el Foro Sol, culminará en el 
Estadio Azteca el 21 de diciembre. 

Y aunque Chávez reveló 
recientemente la posibilidad de 
continuar con la gira, la banda 
inmortalizará su legado en Por 
Siempre RBD, un especial de ViX 
que mostrará parte de sus presen-
taciones en la Ciudad de México. 

“Sabemos que nuestra música 
y nuestro mensaje han dejado 
una huella en la vida de muchos 
fans, y eso nos llena de orgullo. 
Queremos ser un ejemplo posi-
tivo y seguir inspirando a las nue-
vas generaciones”, dijo Anahí, en 
entrevista exclusiva.

Este especial será también el 
regalo navideño de sus integran-
tes a sus fieles seguidores, ya que 
estará disponible en la aplicación 
a partir del 25 de diciembre.

“El cierre de la gira será muy 
emocional porque teníamos 
mucho tiempo de no estar juntos. 
Ahora llevamos cuatro meses de 
estar viajando con todo y familia. 
Ya es viajar de una manera dis-
tinta. Ahora que puedan pasar 
este especial es algo muy padre 
porque le llegará a mucha gente”, 
aseguró Christian.

Pasaron 15 años desde el 
último concierto que RBD ofre-

ció en vivo en 2008; sin embargo, 
parte del grupo se juntó para un 
espectáculo virtual en 2020.

“Nuestro reencuentro partió 
desde una energía súper proac-
tiva y muy positiva porque 
nuestra ilusión genuinamente 
empezó con la idea de disfrutarlo 
y vivirlo con quienes quisiera ser 
parte de esta historia sin saber 
que iba a suceder. Esa decisión 
y elección nos unió a todos con 
muchísimo amor para vivir esta 
etapa de este viaje”, comentó 
Maite.

Como parte de su Soy Rebelde 
Tour, se convirtieron en los due-
ños de su proyecto. 

“RBD ha sido como una 
maestría porque es el artista 
y el creativo. Me tocó la opor-
tunidad de crear un show y lo 
que es el artista que se baja del 
escenario y se encarga de su 
negocio 360. Quisimos mandar 
ese mensaje de que el artista se 
hace responsable de su universo 
360 y eso fue parte de la madurez 
del artista y empresario”, afirmó 
Christopher.

BARAJAN DISCO  
Y GIRA PARA 2024
Además de su gira, compusieron 
el tema “Cerquita De Ti”, el primer 
sencillo lanzado por la agrupa-
ción en este reencuentro, pero 
podría ser el primero de varios.

“Fue una canción que conectó 
con todos por la letra que dice ‘ha 
sido difícil, pero aquí estamos’. 
Tenemos muchas composiciones 
y estamos hablando de la posibi-
lidad de sacar un disco, ojalá que 
sí. Hay mucho material nuevo y 
nunca se sabe qué pasará en 2024, 
se puede dar una segunda fase del 
tour y es viable”, adelantó Chávez.

Confeccionan su vestuario 
con mensajes sociales y nostalgia

El respeto, la igualdad, el 
amor, luchar por los sueños y 
empezar desde cero son los men-
sajes que RBD abandera y sus 
conciertos son una plataforma 
para exponerlos.

“Es lindo ver que 20 años 
después esos mensajes siguen 
teniendo consecuencias positi-
vas y darnos cuenta que mucho 
de lo que hablábamos hoy son 

conversaciones necesarias que 
existen en las nuevas generacio-
nes”, dijo Maite.

Ejemplo de ello son las playe-
ras que utiliza Anahí, en la que ha 
incluido mensajes como “Ni una 
menos”, pronunciándose contra 
los feminicidios. Christian ha 
optado por utilizar un traje de 
charro color rosa, aunque ha sido 
criticado por ello.

De acuerdo con Juliana Var-
gas, encargada de vestuario, 
cada RBD tiene ocho cambios 
de vestuario y pueden cambiar-
los dependiendo del clima; sin 
embargo, el que nunca cambia es 
el uniforme del Elite Way School. 

“Es un concierto lleno de nos-
talgia y al mismo tiempo lo que 
somos ahora después de 15 años, 
pero tenemos el mismo uniforme 
y outfits que usábamos antes. 
Nos preparamos desde hace 
mucho tiempo. Queríamos entre-
garle lo mejor a esa generación 
que nos han esperado y no nos 
han olvidado. RBD es cada per-
sona que nos tiene en el corazón”, 
comentó Dulce María.

 zLos integrantes de RBD armaron su gira Soy Rebelde Tour, reuniendo a más de un millón y medio de 
asistentes con 54 conciertos.

Subastan vestido  
de Princesa Diana 
SANDRA IVETTE ACEVEDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un vestido 
de noche diseñado por Jacques 
Azagury batió el récord de venta 
de las piezas que pertenecieron 
a la Princesa Diana, luego de 
ser vendido por un millón 148 
millones de dólares este fin de 
semana.

De acuerdo con información 
de la casa de subastas Julien’s 
Auctions, la prenda se trataba de 
un vestido de noche que Lady Di 
lució en 1985, durante una gira 
real en Italia, donde fue fotogra-
fiada junto a su entonces esposo, 
Carlos III.

El diseño de Azagury está 
compuesto por una parte supe-
rior de mangas largas y hombre-
ras, confeccionada con terciopelo 
y decorada con aplicaciones bri-
llantes en color azul y en forma 
de estrellas, que termina con una 

falda de bailarina en azul con 
moño al costado.

La casa de subastas, famosa 
por contar con objetos icónicos 
de Hollywood, estimaba que el 
vestido fuera comprado por 100 
mil dólares, sin embargo, superó 
las expectativas al ser vendido 
por once veces su valor inicial.

El diseñador de la prenda 
compartió en un video de la casa 
de subastas, publicado en Ins-
tagram, que el vestido en cues-
tión fue creado para la entonces 
Princesa de Gales con un color 
azul que acentuara sus ojos y una 
falda de bailarina que exponía el 
amor que ella le tenía a la danza.

Este vestido batió el récord 
que tenía otra pieza del diseña-
dor Victor Edelstein, la cual había 
alcanzado un precio de 604 mil 
800 dólares en una subasta lle-
vada a cabo en enero de este 
2023, según reportes de Daily 
Mail.

 zUn vestido que portó Lady Di durante una gira real superó el 
millón de dólares durante una subasta.
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Vecinos de la SM 22 presentan escrito a Presidencia Municipal

Protestan por obras 
del Parque Palapas
Están en contra del 
cierre de calles y de 
la eliminación de 
lugares para carros

IGNACIO CLAVA

CANCÚN, Q. ROO.- Vecinos de 
la Supermanzana 22 presenta-
ron a la oficina de la Presiden-
cia Municipal un escrito en el 
que se manifiestan en contra 
de la obra de remodelación 
del Parque de Las Palapas, en 
específico por la ampliación de 
la explanada y el cierre de sec-
ciones de las calles Margaritas 
y Gladiolas.

De acuerdo con lo expresado 
por Armando Pezzoti, presidente 
de los vecinos de la SM 22, y la 
vecina Angélica García, el escrito 
cuenta con 300 firmas de colonos 
y se trata de, cuando menos, el 
segundo documento de este tipo 

que se entrega a la administra-
ción municipal.

Los vecinos expresaron su 
molestia por el cierre de estas 
calles debido a que se están 
eliminando lugares de estacio-
namiento alrededor del Parque 
de Las Palapas, además de que 
se complica el tránsito en la 
zona céntrica, al quitar una vía 
que servía para el desahogo de 
las arterias principales como 
Avenida Tulum y Avenida 
Yaxchilán.

Además, indicaron que esta 
remodelación solo beneficiará 
a los comerciantes en la vía 
pública, a quienes acusaron de 
no pagar los impuestos que los 
comerciantes de locales fijos 
tienen que hacer, y que son los 
primeros afectados por las obras.

Sobre estas quejas, el director 
de Distrito Cancún, Carlos del 
Castillo, recordó que para la remo-
delación del Parque de Las Pala-
pas se está llevando a cabo una 

estrategia en la que vecinos, no 
sólo residentes en la SM 22, sino 
de otras supermanzanas adya-
centes, así como quienes visitan 
uno de los espacios públicos más 
importantes, son informados del 
proyecto, los avances y las razo-
nes por las que se tomaron las 
decisiones como el cierre de estas 
calles.

En este sentido, indicó que 
el cierre de las calles se hizo 
tomando en cuenta principal-
mente la seguridad de quienes 
visitan este parque, que durante 
los fines de semana llega a reci-
bir hasta 12 mil personas, ya que 
estas vías eran ocupadas princi-
palmente como una zona de paso 
y no para los mismos vecinos de 
la SM 22 o quienes acuden el 
Parque.

“Lo que estamos haciendo es 
un proyecto de infraestructura 
urbana orientado a la seguridad, 
dejar de convertir a la SM 22 como 
una supermanzana de paso, al 

regresar al diseño original con 
una prioridad clarísima que son 
estrategias urbanas orientadas a 
la seguridad”, expresó.

Asimismo, indicó que se ha 
dado respuesta al presidente de 
la SM 22, a quien se le recibió y 
presentó el proyecto de remo-
delación previo a que lo hicie-
ran con el resto de los vecinos, 
en respeto a su calidad de presi-
dente de vecinos, sin que en ese 
momento hubiese una réplica 
sobre el mismo.

Finalmente, indicó que para 
el Ayuntamiento la prioridad en 
este proyecto, sobre todo en la 
cuestión de vialidades, fue garan-
tizar la seguridad de peatones, 
ciclistas y personas con disca-
pacidad o movilidad limitada, 
además de que se ha visto que 
la mayoría de estos 12 mil visi-
tantes suelen llegar en transporte 
público o caminando, por lo que 
es en este contexto que se tomó 
esta decisión.

 zVecinos de la Supermanzana 22 se quejan por las obras y el 
cierre de calles en torno al Parque de Las Palapas.

F
o

to
: I

g
na

ci
o

 C
al

va

Entregan aumento 
y uniformes a polis
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presi-
denta municipal de Benito 
Juárez, Ana Patricia Peralta de 
la Peña, realizó la ceremonia de 
entrega de uniformes y otorga-
miento de aumentos salariales 
en beneficio del 82 por ciento 
del personal de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y Trán-
sito, es decir, para alrededor de 
500 personas.

En este aspecto, cabe recor-
dar que la semana pasada la 
alcaldesa mencionó que este 
aumento salarial estará bene-
ficiando principalmente a 
policías rasos, cuyos salarios 
pasaron a un estándar de 18 mil 
pesos para personal no homolo-
gado y 20 mil para el homolo-
gado, un aumento de casi 40 por 
ciento sobre quienes recibían 12 
mil pesos.

“Se trata de un aumento 
que va destinado a las bases, a 
ustedes, que por muchos años 
trabajaron con honorarios insu-
ficientes, que no eran dignos, 
justos y que no correspondían 
a todo lo que hacían, porque 
arriesgan sus vidas para salva-

guardar la integridad de otros, 
de día y de noche, en jornadas 
intensas, bajo el sol o lluvia, 
haciendo sacrificios y perdién-
dose momentos valiosos con sus 
familias, por proteger la integri-
dad y el patrimonio de todas y 
todos los cancunenses”, declaró.

A detalle, la presidenta muni-
cipal reveló que 585 policías 
recibirán un aumento de 6 mil 
pesos, 97 tendrán un aumento 
entre 4 mil a 5 mil pesos, 551 poli-
cías entre 2 mil a 3 mil pesos y 
86 obtendrán 500 pesos más en 
sus salarios, dependiendo de la 
base en la que estaba su sueldo 
previo a esta homologación.

Peralta de la Peña recalcó que 
esta acción es uno de los muchos 
pasos que se darán como parte 
del plan integral de la nueva ins-
titución en Cancún, que incluye 
homologación salarial para 
mandos medios y altos, la cual 
se espera comenzar el próximo 
2024, así como mejores condi-
ciones y prestaciones para toda 
la dependencia.

Además, mencionó que se 
tendrá mayor capacitación, uni-
formes, mejores instalaciones 
de la base central, una Acade-

mia de Policía certificada, con 
más tecnología y patrullas, en 
alineación y coordinación con 
los gobiernos de México y del 
estado.

La entrega de manera sim-
bólica de uniformes se hizo a 
siete servidores públicos, que 
serán otorgados después a toda 
la base y consisten en pantalo-
nes tácticos, camisolas y gorras, 
para cumplir con sus funciones.

Por su parte, el secretario 
de Seguridad Ciudadana, José 
Pablo Mathey Cruz, explicó que, 
en el caso de los uniformes, la 
entrega de los mismo se dará en 
dos fases, los primeros 600 ya 
fueron repartidos, y otros 600 
que esperan recibir durante la 
siguiente semana, para un total 
de mil 200 uniformes nuevos 
para el personal de la Secretaría.

Finalmente, expresó que este 
aumento salarial propuesto 
ayuda al personal a redoblar 
esfuerzos en su misión con las 
familias benitojuarenses, a dar 
la mejor cara al ciudadano por-
que es la razón de su labor y a 
seguir trabajando para tener un 
mejor entorno, más seguro y de 
paz plena en el municipio.

 zEl gobierno de Benito Juárez entregó nuevos uniformes a policías municipales.

Avanza 
barda  
de CAT 
de BJ
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La directora 
del DIF Cancún, Marisol Sendo 
Rodríguez, dio a conocer que las 
obras de ampliación de la barda 
de la Casa de Asistencia Tempo-
ral (CAT) están por terminar su 
primera fase, es decir, el 50 por 
ciento de la obra, y se espera que a 
lo largo de esta semana se logren 
concluir los detalles, el repellado y 
la colocación de la reja cero.

Con ello, explicó, espera con-
cluir la obra antes de finalizar el 
año o, cuando menos, que sólo 
falten los detalles de la barda para 
inicios de 2024.

Esto, como parte de los pro-
yectos para el fortalecimiento del 
CAT, para lo cual se invirtieron 
alrededor de un millón 500 mil 
pesos para la barda.

Asimismo, se cuenta con un 
proyecto con un presupuesto de 
un millón de pesos para remo-
delación de las villas en el CAT, 
para equiparlas con secadoras, 
lavadoras, calentadores de agua, 
así como insumos para los cune-
ros y la ludoteca.

Indicó que, a la fecha, el CAT 
tiene 101 niños, niñas y adoles-
centes bajo resguardo del DIF, 
una disminución a comparación 
de meses anteriores, cuando se 
alcanzó un pico de alrededor de 
140 niños en el CAT, casi su capa-
cidad máxima.

En lo que respecta al Centro de 
Asistencia Social para Niñas, Niños 
y Adolescentes Acompañados y no 
Acompañados Migrantes, cono-
cido como ‘Casa Migrante’, dio a 
conocer que se tienen 20 adoles-
centes albergados, principalmente 
salvadoreños y guatemaltecos, de 
edades entre 12 y 17 años.

Sendo Rodríguez apuntó que, 
de estos 20 adolescentes, 9 fueron 
puestas en resguardo por parte 
de la Fiscalía General del Estado, 
todas mujeres, sobre quienes des-
cartó que llegaran a ser víctimas 
de trata de personas, aunque sí 
se consideran como víctimas 
del delito de tránsito, ya que se 
trataba de adolescentes que fue-
ron abandonadas por la persona 
que pretendía llevarlas a otro país 
destino, como Estados Unidos.

Recordó que, por ley, los 
niños y adolescentes en la Casa 
Migrante tienen de 30 a 45 días 
para regularizar su situación con 
el Instituto Nacional de Migración 
(INM) o la Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados, según sea 
el caso, ya sea para conseguir un 
permiso de paso, determinar una 
situación de refugio o el regreso 
a su país de origen.

En este sentido, explicó que 
la mayoría de los niños y ado-
lescentes que reciben en la Casa 
Migrante optan por el regreso a 
su país, para lo cual, además de 
los trámites con el INM, también 
se debe hacer una restitución de 
derechos, una vez que se ha iden-
tificado a su red de apoyo en su 
país de origen.

Ven restaurantes 
altas expectativas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Este mes los 
restaurantes del estado prevén 
alcanzar ocupaciones arriba del 
90 por ciento, derivado de las 
posadas, así como por las celebra-
ciones de Nochebuena, Navidad 
y Fin de Año.

Así lo indicó José Julio Villa-
rreal Zapata, presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria 
de Restaurantes y Alimentos Con-
dimentados (Canirac) Quintana 
Roo y Cancún, al comentar que 
este mes confían en cerrarlo de 
manera positiva, aunado a que 
existen buenas expectativas para 
enero de 2024.

“(El año) 2023 realmente, aun-
que diciembre sea con ocupacio-
nes arriba del 90 por ciento, no 
nos va a quitar esa caída que tuvi-
mos aproximadamente del 15 por 
ciento, desafortunadamente con 
muchas afectaciones por cues-
tiones más que de ocupación, 
cuestiones de la caída del poder 
adquisitivo, el súper peso no nos 
ayudó mucho”. 

Manifestó que hay confianza 

de que, en estas vacaciones, los 
establecimientos lleguen hasta 
un 95 por ciento de ocupación, 
al precisar que el mes inició con 
buenos números en los comen-
sales, por ello esperan mantener 
este ritmo hasta el siguiente mes 
y así recuperarse para 2024.

Respecto a las cenas para la 
Nochebuena y Navidad, dijo que 
los comercios ya se están prepa-
rando y algunos establecimientos 
ya reportan llenos, de ahí que insis-
tió que confían que el siguiente 
año sea mucho mejor que 2023. 

“La mayoría de los restauran-
tes ya van al 50, 60 por ciento 
de la reservación y eso habla 
muy bien. Casi casi los mexica-
nos dejamos todo para el último 
momento, entonces buscamos 
reservas de último momento, 
pero es muy bueno esto, que ya 
tengamos estos números”. 

Villarreal Zapata agregó que 
no todos los comercios ofrecerán 
cenas de Navidad o de Año Nuevo, 
ya que algunos cierran y otros 
más dan el servicio de comida 
para llevar, lo cual también han 
tenido una buena respuesta.

 zLos restaurantes prevén alta ocupación durante estas 
festividades decembrinas.

Continúa IMSS con las vacunas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) Quintana Roo mantiene la 
campaña de vacunación contra la 
influenza y Covid-19, con la inten-
ción de reducir complicaciones en 
la salud de personas, particular-
mente las que están vulnerables 
durante esta temporada invernal. 

La jefa de enfermeras de la 
Unidad de Medicina Familiar 
(UMF), Beatriz Morales Ríos, pidió 
a la población blanco, sean o no 
derechohabientes, a acudir a las 
unidades del IMSS para recibir 
estas vacunas que ayudarán a 
reducir riesgos en la salud y vida 
de las personas. 

Dijo que la población blanco 
o en situación de vulnerabilidad, 

son niños de 6 a 4 años con 11 
meses, aunque también mayo-
res a esta edad, solo si tuvieran 
alguna situación como asma, 
problema renal o cardíacos.

En el caso de adultos, quie-
nes tengan cáncer, diabetes, 
VIH, obesos, embarazadas y 
personas mayores de 60 años 
en general pueden recibir estas 
inoculaciones.

Reiteró que recibir estas vacu-
nas ayuda a prevenir enfermeda-
des, y en específico la de influenza 
se tendrá sólo por unos meses, 
como cada año, durante la tem-
porada invernal, cuando es más 
frecuente que este padecimiento 
ataque a población vulnerable 
como niños, adultos mayores o 
quienes viven con alguna enfer-
medad crónica.  

“En casos graves la influenza 
te lleva a una neumonía y la 
mayoría de esos casos pueden 
terminar en muerte, mientras 
que, la vacunación lo que hace 
es protegernos, ya que existen 
varios tipos, entre ellos algu-
nos graves que se evitan con la 
vacuna”.  

La especialista refirió que un 
cuadro respiratorio de influenza 
se presenta con gripe común, 
pero al paso de los días se va 
agravando y lo recomendable es 
acudir a su unidad de salud para 
consultar con el médico, quien 
determinará por medio de explo-
ración física y laboratorio si se 
trata de algún virus o serotipo 
de influenza.  

“La única recomendación 
para la aplicación de la vacuna 

es no tener fiebre, se puede tener 
gripa o tratamiento de alguna 
enfermedad, y no hay ningún 
problema, como toda vacuna 
pudiera haber dolor en el sitio 
de aplicación”.

 zDesde el IMSS piden a 
población blanco acudir a 
aplicarse vacunas.

Evitar  
basura en 
las calles
El gobierno de 
Isla Mujeres, 
a través de la 
Dirección General 
de Servicios 
Públicos, exhortó 
a la población a no 
tirar basura en las 
calles y respetar 
horarios del 
servicio de recoja 
en sus colonias.
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Pide a coordinadores una campaña divertida

Impulsa Claudia 
agenda juvenil
Tuvo una reunión 
Sheinbaum con  
su equipo en la 
Ciudad de México

NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La precan-
didata presidencial de Morena, 
PT y Partido Verde, Claudia 
Sheinbaum, pidió a su equipo de 
jóvenes de precampaña que no 
se vayan a convertir en “viejitos” 
al momento de promocionarla y, 
en cambio, ser muy divertidos y 
hasta hacerle memes.

“En este proceso no se vayan 
a convertir en viejitos a la hora 
de promover, tienen que ser muy 
divertidos, muy alegres; tienen 
que crear canciones, obras de 
teatro, memes”, demandó Shein-
baum a lo que bautizó como la 
Coordinación de Jóvenes por la 
Transformación.

En el encuentro con el equipo 
conformado por 22 de jóvenes, 
que se llevó a cabo en el Parque 
Cantera, en la Alcaldía Coyoa-
cán, en la Ciudad de México, 
la exjefa de gobierno también 
criticó el neoliberalismo y el 
aspiracionismo.

“Durante años se nos habló de 
las oportunidades, y las oportuni-

dades es en realidad una visión, 
desde mi perspectiva, muy neo-
liberal, porque es cada quien que 
busque oportunidad, como si 
fuera un asunto exclusivamente 
individual.

“Cuando inauguré este par-
que, dije que en el neoliberalismo 
a todo le querían poner un precio; 
lo cierto es que hay cosas que no 
tienen precio, porque no son mer-
cancías, son derechos”, señaló.

Sobre al aspiracionismo, 
Sheinbaum señaló que en térmi-
nos individuales éste se entiende 
como “no importa a quién pise, 
siempre y cuando yo salga 
adelante”.

Aseguró que la “transforma-
ción es de jóvenes, o no es trans-
formación”, y pidió a su equipo de 
22 jóvenes y los representantes 
de jóvenes de los tres partidos 
(Morena, Partido Verde y PT), que 
la ayuden a coordinar y no se 
sientan por encima de los demás.

“Porque todos nos vemos 
como iguales”, agregó.

Igualmente, demandó a los 
jóvenes que le ayudarán en la 
precampaña a que caminen 
por todo el país y que le ayu-
den a construir la agenda de los 
jóvenes.

En su discurso, Sheinbaum 
aprovechó para decirles que el 
Cantera fue uno de los 19 parques 
que construyó durante su gestión 

como jefa de gobierno, pues con-
sidera que se trata de espacios 
que dan acceso a derechos.

CONTRA  
CONSERVADORES

Las juventudes son el princi-
pal remedio para contener el con-
servadurismo, indicó Abraham 
Carro, coordinador de los trabajos 
de vinculación con jóvenes de la 
precampaña de Morena.

“En el antiguo régimen, el de 
los privilegios y la corrupción, a 
la juventud se le negaban sus 
derechos.

“Sí querían estudiar y trabajar, 
pero no tenían las condiciones 
para hacerlo, los señalaban lla-
mándolos ninis o simplemente 
criminalizaban”, apuntó.

Precisó que el equipo será el 
enlace para escuchar y entender 
mejor las problemáticas de los 
jóvenes en el país.

Cada uno de los jóvenes de 
la precampaña de Sheinbaum, 
agregó, permitirá abrir el canal de 
comunicación con los distintos 
sectores que representan.

“Hay artistas, deportistas, 
representantes de la comuni-
dad estudiantil, de la comunidad 
LGBTIQ+, ambientalistas, indíge-
nas, personas con discapacidad, 
activistas.

“Larga vida al segundo piso y 
a Claudia Sheinbaum”, expresó.

 zClaudia Sheinbaum en reunión con la Coordinación de Jóvenes por la Transformación.

Rastrearán 
medicinas 
apócrifas
LUIS PABLO SEGUNDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Farma-
céuticas y empresas del ramo 
tecnológico GS1 planean ras-
trear con el código de barras 
los medicamentos, desde su 
origen hasta su llegada con 
el paciente, para evitar la 
comercialización de aquellos 
que sean piratas.

Osiris López, gerente de 
Vinculación del Sector Pri-
mario y Salud de GS1 México, 
explicó que en sitios web, 
redes sociales e incluso algu-
nas farmacias y hospitales, 
existe la posibilidad de que se 
vendan productos sanitarios 
y farmacéuticos falsificados.

Para el rastrero, echarán 
mano del código de barras 
de GS1, el sistema de iden-
tificación global estandari-
zado que permite tener un 
registro puntual de dónde 
ha estado y hacia dónde irá 
un producto en las distintas 
fases de producción, alma-
cenamiento, transportación, 
distribución y venta, lo que 
garantiza su calidad, seguri-
dad y legitimidad.

“Los códigos de barras 
existen desde hace 50 años 
y se han convertido en una 
herramienta esencial para el 
almacenamiento de datos”, 
dijo López.

Datos de la Unión Nacio-
nal de Empresarios de Farma-
cias (Unefarm) señalan que, 
en México, 8 por ciento de 
los medicamentos en circu-
lación es falsificado o de baja 
calidad, mientras que a nivel 
mundial es 10 por ciento.

Las pérdidas en el país 
por medicamentos apócrifos 
pueden ser de hasta 32 mil 
millones de pesos anuales.

Recientemente, la Orga-
nización Mundial de la Salud 
(OMS) llamó a la industria far-
macéutica y demás integran-
tes de la cadena de suministro 
a adoptar acciones coordinadas 
que garanticen la óptima iden-
tificación y trazabilidad de los 
medicamentos, a fin de man-
tener un registro adecuado de 
ellos, expuso la especialista.

Según la OMS, el comercio 
de medicamentos apócrifos, 
que incluye fármacos que 
pueden estar contamina-
dos, caducados, o contener 
ingredientes activos erró-
neos o inexistentes, asciende 
a más de 30 mil millones de 
dólares en naciones de bajos 
y medianos ingresos.

‘Les puede ir peor’, 
dice Xóchitl Gálvez
JULIO COLÍN /  
AGENCIA REFORMA

VERACRUZ, VER.- La precandi-
data presidencial de la oposi-
ción, Xóchitl Gálvez, advirtió 
que a Veracruz le podría ir peor 
si la precandidata de Morena a la 
gubernatura de la entidad, Rocío 
Nahle, llegara a ganar los comi-
cios en 2024.

En un mitin con militantes del 
PAN, PRI y PRD en Boca del Río, la 
hidalguense describió al gober-
nador morenista Cuitláhuac Gar-
cía como un pésimo mandatario.

“Veracruz tiene todo para salir 
adelante. Veracruz tiene riqueza, 
tiene mar, tiene una gran oportu-
nidad en la pesca. Tiene una gran 
oportunidad en la ganadería, en 
el campo, en la industria. ¿Por qué 
no sale adelante Veracruz?

“Primero, porque tienen un 
pésimo gobernador, porque tie-
nen un gobernador que no sabe 
ni siquiera por qué es goberna-
dor”, expresó.

García, según Xóchitl, se 
dedica a perseguir a sus oposi-
tores en lugar de trabajar, pero 
advirtió que a la entidad le podría 
ir todavía peor, por lo que llamó 
a apoyar a José Yunes, aspirante 
a la gubernatura por el frente 
opositor.

“Pueden tener una peor 
gobernadora, así es que aguas, 
aguas, por eso tenemos que apo-
yar a Pepe (Yunes). Y por eso esta-
mos juntos en esta alianza”, dijo.

Asimismo, al recordar el costo 
de la refinería de Dos Bocas, 
alertó sobre la posibilidad de que 
llegue a la entidad una goberna-
dora “inepta” y “corrupta”.

“Queremos un gobernador 
que sea de Veracruz, no quere-
mos una gobernadora que no 
conozca Veracruz, pero además 
les voy a contar algo. La refinería 

de Dos Bocas iba a costar 160 mil 
millones de pesos, hoy lleva 400 
mil millones y no funciona, 18 
meses después de inaugurada.

“¿Eso quieren para Veracruz? 
¿Quieren una gobernadora 
inepta y corrupta? Entonces 
tenemos que chingarle duro para 
sacar a Pepe adelante”, arengó.

ANAYA, SIN  
ORDEN DE ARRESTO
Gálvez indicó que el excandidato 
presidencial Ricardo Anaya no 
tiene orden de arresto, ante la 
intención del panista de buscar 
un lugar en el Senado por la vía 
plurinominal.

Previo al encuentro con mili-
tantes del PAN, PRI y PRD, la hidal-
guense fue cuestionada por la 
lista de los 19 panistas que aspi-
ran a un escaño, entre los que 
destaca Anaya.

— ¿Qué opina al respecto, 
referente a si (Anaya) es prófugo 
de la justicia?, se le preguntó.

“A ver, la verdad de las cosas es 
que nunca ha habido una orden 
de aprehensión contra Anaya, 
hubo una investigación y hasta 
ahí se quedó. Este gobierno, 
obviamente, tiene el poder, y yo 
hasta donde me quedé había una 
orden de presentación, y nunca 
hubo algún otro tipo de investi-
gación adicional” respondió.

“Yo no soy quién pueda decir 
en qué situación jurídica está él”, 
agregó. 

El sábado pasado, el Consejo 
Nacional del PAN aprobó la pla-
taforma electoral de 2024 y la 
lista de los personajes con más 
posibilidades de llegar al Senado 
por representación proporcional.

El tercer escaño lo ocupa 
Anaya, quien regresaría a la vida 
política tras perder las eleccio-
nes de 2018 ante Andrés Manuel 
López Obrador.

 zXóchitl Gálvez realizó un evento en Boca del Río, Veracruz.

Pretenden un récord de áreas protegidas
VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno 
federal tiene en fila 9 proyectos 
de declaratorias de nuevas áreas 
naturales protegidas. Se trata de 
3 santuarios, 3 áreas de protec-
ción de flora y fauna, 2 parques 
nacionales y un área de protec-
ción de recursos naturales, que 
sumarían más de 1.3 millones de 
hectáreas.

La actual administración fede-
ral se planteó como meta supe-
rar la cifra de 41 áreas decretadas 
durante el gobierno de Lázaro 
Cárdenas y llegar a 43 antes del 
30 de septiembre de 2024.

El pasado 5 de octubre, la 
secretaria de Medio Ambiente, 
María Luisa Albores, indicó que 
se habían decretado ya 21 nue-
vas áreas protegidas, con lo que 
su número llegó a 203, con una 
superficie total de 91 millones 
608 mil 327 hectáreas.

Las nuevas declaratorias a la 
espera de publicación incluyen 
los parques nacionales Bajos del 
Norte, en el Golfo de México, y 
Carmen Serdán, en Puebla, y las 
áreas de protección de flora y 
fauna Canoas, en Colima; Man-
glares de Puerto Morelos, en 
Quintana Roo; y Humedales de 
Montaña La Kisst y María Euge-
nia, en Chiapas.

En la lista se encuentran 

también el área de protección 
de recursos naturales Tlachinol-
tepetl, en Veracruz, y los santua-
rios Cotorra Serrana Occidental, 
en Chihuahua, Playas del Toto-
nacapan, en Veracruz, y Playa 
Chenkan, en Campeche.

Organizaciones civiles han 
advertido que el aumento de 
áreas naturales protegidas 

debe estar acompañado de 
mayores recursos para su cui-
dado, lo que no ha sucedido 
hasta ahora.

En un reporte presentado en 
octubre, la coalición Noroeste 
Sociedad Civil para la Sustentabi-
lidad Ambiental (NOSSA) indicó 
que el presupuesto aprobado 
para la Conanp ha mantenido, en 

términos reales, una trayectoria 
descendente desde 2016. 

“Con los recursos que se pro-
yectan para 2024 se destinarían 
10.7 pesos por hectárea prote-
gida. Esta cifra contrasta con los 
26.5 pesos que se ejercieron por 
hectárea protegida en 2016, año 
con el mayor presupuesto que ha 
tenido la Conanp”, apuntó.

 zEl Parque de Bajos del Norte está en la lista para ser área natural protegida.

Tienen listo primer avión
A pocos días de que la nueva Mexicana de 
Aviación inicie operaciones, la aerolínea 
cuenta ya con su primer Boeing 737-800, 
que el fin de semana realizó diversos 
vuelos, desde y hacia el AIFA.

Desatan polémica 
pavos y permisos
ALEJANDRO LEÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Alcal-
día Miguel Hidalgo, en la Ciu-
dad de México, solicitó a 59 res-
tauranteros, varios de ellos que 
operan con irregularidades, mil 
380 pavos para regalarlos a tra-
bajadores de la demarcación, 
denunció La Voz de Polanco.

Sin embargo, la Alcaldía, 
bajo el gobierno de Mauricio 
Tabe, negó que haya hecho ese 
encargo y que los establecimien-
tos operan de manera legal.

Mayte de las Rivas, presi-
denta de la organización veci-
nal, explicó que los propios 
encargados de los negocios, 
ubicados en Polanco y Las 
Lomas, le explicaron que el 
gobierno de la demarcación 
les pidió en promedio de 15 a 
25 pavos por restaurante.

De la Rivas cuestionó la 
medida, pues remarcó que 
varios de los negocios de los 
donantes operan en contra 

del uso de suelo, tienen más 
mesas al exterior que al inte-
rior, rebasan decibeles permi-
tidos o dan servicio en pisos no 
autorizados. 

“Cuando reparte el alcalde 
a sus gentes los pavos no vie-
nen del peculio de la Alcaldía, 
a lo que nosotros nos parece 
un escándalo es cómo le pides 
una contribución de algo y, 
luego, obviamente, nunca los 
vas a meter al orden.

“La mayoría de los restau-
rantes que están ahí (como 
donantes) incumplen alguna 
norma, por ejemplo, los enseres 
en la calle, o sea, nadie cum-
ple la Ley de Establecimientos 
Mercantiles””, denunció De las 
Rivas. 

Como ejemplo, puso el esta-
blecimiento Pacífica, ubicado 
en calle Dumas, del cual han 
interpuesto tres denuncias 
en la Procuraduría Ambiental 
(PAOT) de la CDMX, debido a 
que la Alcaldía no atendió que-
jas por exceso de ruido, detalló. 

 zOrganización vecinal reclamó a la Alcaldía Miguel Hidalgo por 
irregularidades.
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 zSantiago Giménez y el 
Feyenoord se enfrentarán 
por segundo año 
consecutivo a la Roma en 
Europa League.

Definen cruces en torneos internacionales de UEFA

Conocen mexicanos 
su suerte en Europa
Hirving Lozano 
y Jorge Sánchez 
siguen en la 
Champions League

RODRIGO GOYENECHE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-Luego del CIUDAD DE MÉXICO .-Luego del 
sorteo de los Octavos de Final sorteo de los Octavos de Final 
para la UEFA Champions Lea-para la UEFA Champions Lea-
gue, los Playoffs de la Europa y gue, los Playoffs de la Europa y 
la Conference League, los juga-la Conference League, los juga-
dores mexicanos que militan en dores mexicanos que militan en 
el ‘Viejo Continente’ ya conocen el ‘Viejo Continente’ ya conocen 
a los equipos que enfrentarán a los equipos que enfrentarán 

en la primera prueba de la fase en la primera prueba de la fase 
final de estas competiciones final de estas competiciones 
continentales.continentales.

El Porto de Jorge Sánchez El Porto de Jorge Sánchez 
quedó emparejado con el líder quedó emparejado con el líder 
de la Premier League, el Arsenal, de la Premier League, el Arsenal, 
quienes ya tienen una elimina-quienes ya tienen una elimina-
toria jugada en la Champions toria jugada en la Champions 
ante el conjunto portugués y la ante el conjunto portugués y la 
ganaron en la campaña 2009/10 ganaron en la campaña 2009/10 
con global de 6-2.con global de 6-2.

Por su parte, el PSV Eindho-Por su parte, el PSV Eindho-
ven de Hirving Lozano, que está ven de Hirving Lozano, que está 
invicto en la Eredivisie y marcha invicto en la Eredivisie y marcha 
en primer lugar, se enfrentará al en primer lugar, se enfrentará al 
Borussia Dortmund, ambos con-Borussia Dortmund, ambos con-
juntos se enfrentarán por pri-juntos se enfrentarán por pri-
mera vez en una llave de elimi-mera vez en una llave de elimi-

nación directa en la Champions.nación directa en la Champions.
Mientras que en la Europa Mientras que en la Europa 

League, Santiago Giménez y el League, Santiago Giménez y el 
Feyenoord, que quedaron en Feyenoord, que quedaron en 
el tercer sitio en su grupo de el tercer sitio en su grupo de 
Champions, deberán medirse Champions, deberán medirse 
a la Roma de José Mourinho a la Roma de José Mourinho 
en los Playoffs para ingresar al en los Playoffs para ingresar al 
sorteo de los Octavos de Final. sorteo de los Octavos de Final. 
Los italianos han sido la ‘bestia Los italianos han sido la ‘bestia 
negra’ del equipo neerlandés negra’ del equipo neerlandés 
en esta competencia, ya que los en esta competencia, ya que los 
ha eliminado en las dos opor-ha eliminado en las dos opor-
tunidades previas que se han tunidades previas que se han 
encontrado.encontrado.

El seleccionado mexicano fue El seleccionado mexicano fue 
expulsado en el tiempo extra expulsado en el tiempo extra 
de la vuelta de Cuartos en el de la vuelta de Cuartos en el 

Estadio Olímpico de Roma la Estadio Olímpico de Roma la 
campaña anterior, donde los campaña anterior, donde los 
locales golearon 4-1 al conjunto locales golearon 4-1 al conjunto 
de Rotterdam para ganar el glo-de Rotterdam para ganar el glo-
bal por 4-2.bal por 4-2.

El West Ham United, donde El West Ham United, donde 
milita Edson Álvarez, fue líder de milita Edson Álvarez, fue líder de 
su sector y tendrá que esperar su sector y tendrá que esperar 
a los clasificados de los Playo-a los clasificados de los Playo-
ffs de la Europa League para ffs de la Europa League para 
ser sorteados en la fase de los ser sorteados en la fase de los 
mejores 16.mejores 16.

Por último, Andrés Guardado Por último, Andrés Guardado 
y el Real Betis se cruzarán con el y el Real Betis se cruzarán con el 
Dinamo de Zagreb y el KAA Gent Dinamo de Zagreb y el KAA Gent 
donde juega Gerardo Arteaga donde juega Gerardo Arteaga 
jugará contra el Maccabi Haif jugará contra el Maccabi Haif 
en la Conference League.en la Conference League.

Cancún FC mueve  
su plantilla de cara 
al Clausura 2024
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .- Cancún FC 
dio las gracias a tres jugadores 
que formaron parte del cam-
peonato en el Torneo Apertura 
2023. Las ‘iguanas’ comienzan a 
hacer espacio en su plantilla de 
cara al 2024, donde defenderán 
el título y de paso, salir de una 
vez por todas, de los problemas 
en la tabla de cociente.

Los mediocampistas, Alan 
Arreola y Raúl Suárez, además 
del defensa Edson García son las 
primeras bajas para el Clausura 
2024. En contraste con el primer 
refuerzo, el local Jorge Díaz-Price, 
quien fue anunciado la semana 
pasada.

Alan Arreola llegó a las ‘igua-
nas’ para el Torneo Clausura 2022, 
proveniente de las Fuerzas Bási-
cas del América Sub-20. El juga-
dor participó en 10 partidos de 
fase regular e hizo un gol, además 
de dos encuentros de liguilla.

Mientras que Raúl Suárez 
también fue fichado en la misma 
temporada que Arreola, pero él 
disputó 24 juegos e hizo una ano-

tación. El mediocampista de 28 
años estuvo antes en Venados, 
Atlante e Inter Playa del Carmen.

Por último, Edson García 
estuvo en cuatro torneos con los 
cancunenses, el defensa disputó 
30 encuentros de fase regular y 
dos de liguilla, donde recibió sólo 
cinco amonestaciones e hizo un 
autogol.

Hasta el momento, Cancún 
FC no ha confirmado más bajas o 
altas para el Clausura 2024, donde 
arrancará como campeón defen-
sor y en el antepenúltimo lugar 
del cociente. Cabe recordar que 
los tres últimos puestos deben 
pagar una multa. De momento 
el último sitio es de Tlaxcala con 
1.1000, arriba está Atlético La Paz, 
1.1375 y después las ‘iguanas’ con 
1.2125, adelante está Correcami-
nos (1.2250), que podría tomar el 
lugar de los monarcas en la Liga 
de Expansión.

Bajo la dirección de Luis Arce 
el equipo vivió su mejor cam-
paña en esta categoría, al finali-
zar como líder de la fase regular, 
romper su marca de goles a favor 
y de puntos conseguidos en un 
mismo torneo.

 zLos cancunenses dejaron ir a tres futbolistas luego de ganar el 
título.

Ve San Francisco a McCaffrey como ‘MVP’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-Con la Divi-
sión Oeste asegurada y el mejor 
récord de la Conferencia Nacio-
nal, en San Francisco comienzan 
a lanzar candidatos para ‘juga-
dor más valioso de la temporada’ 
(MVP), con dos nombres que 
sobresalen: el corredor Christian 
McCaffrey y el quarterback Brock 
Purdy, quienes lideran a una de 
las mejores ofensivas de la NFL.

Los 49ers son el primer equipo 
en ganar su división en la NFC, con 
11 triunfos y tres derrotas, los de 
California tienen una racha de seis 
victorias al hilo. A nivel colectivo 
promedian 402.6 yardas totales, 
262.6 yardas por aire y 139.9 por 
tierra, por lo que están en el Top 5 

En el aspecto individual, Purdy 
tiene 29 touchdowns (mayor can-
tidad en esta temporada), 3 mil 
795 yardas por pase y apenas 
siete intercepciones. Mientras 
que McCaffrey cuenta con 244 
acarreos, mil 292 yardas por tierra 
(líder de la NFL en este departa-
mento), y tres anotaciones.

Para Purdy, su compañero 
debería ser el MVP. “Él (McCaffrey) 
hace todo por nosotros. Realmente 
creo que es el jugador más valioso 
de esta temporada”, aseguró el 
mariscal de campo. La última vez 
que un corredor ganó este recono-
cimiento fue en 2012, con Adrian 
Peterson de los Vikings. Desde 
2013 hasta el 2022, los ganadores 
han sido quarterbacks. zLa última vez que un corredor fue el Jugador Más Valioso de una temporada ocurrió en 2012.

Luchan Yankees y Mets 
por fichar a Yamamoto
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .- En Nueva York 
insisten por Yoshinobu Yama-
moto, sin embargo, el pitcher 
japonés aún no decide si quiere 
vivir en la ‘gran manzana’. De 
acuerdo con MLB Network, el lan-
zador se reunió por segunda oca-
sión por separado con los Mets y 
los Yankees, quienes encabezan 
la lista de equipos interesados 
por el agente libre.

El fin de semana pasado, Yama-
moto estuvo con Steve Cohen, 
dueño de los Mets, David Stearns, 
presidente de operaciones de beis-
bol, Carlos Mendoza, mánager del 
equipo y Jeremy Hefner, ‘coach’ de 
pitcheo. La novena de Queens fue 
de las primeras en buscar al lan-
zador e incluso viajaron a Japón 

a principios de diciembre para 
expresar su interés.

En el Bronx no se quedan con 
los brazos cruzados. Según USA 
Today, los Yankees son “los favo-
ritos” para quedarse con Yoshi-
nobu, pues fue el pitcher quien 
pidió reunirse de nueva cuenta 
con los directivos, esta vez en Los 
Ángeles.

El japonés de 25 años es el 
agente libre mejor cotizado de 
las Grandes Ligas, tras el fichaje 
de Shohei Ohtani con los Dod-
gers, franquicia que aún piensa 
en unir a los dos peloteros asiá-
ticos, pero se ha retrasado en las 
negociaciones.

Además de Mets y Yankees, 
equipos como Dodgers, Blue Jays 
y Red Sox han presentado ofertas 
a Yamamoto por 300 millones de 
dólares o más.

 zEl lanzador se reunió por segunda ocasión con los equipos de 
Nueva York. 

El tenista Rafael Nadal estará en el ATP 500 de Barcelona, que está 
programado del 13 al 21 de abril. El español ha ganado 12 veces este 
torneo de tierra batida.

TORNEO  
CONFIRMADO
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vida@reforma.com TeaTro en CCB 
Mucho ruido, pocas nueces,  
comedia de William Shakespeare, 
cierra su temporada en el Teatro 
Orientación. Hoy, 18:00 hrs.

reforma.com/vida

Van  
a las causas  
del dolor  
crónico

Llaman expertos a no postergar la visita al médico 

Puede ocasionar
alteración cognitiva,
en el sueño y ánimo,
y discapacidad

Israel sánchez

En la atención del dolor, que 
tanto agudo como crónico 
no deja de ser un problema 
de salud pública, conocer la 
causa del mismo resulta fun-
damental si se quiere brin-
dar alivio. 

No es igual, explica la al-
góloga paliativista María del 
Rocío Guillén, tratar a alguien 
con un proceso agudo de do-
lor por una fractura, que pue-
de sanar con una serie de 
fármacos y cuidados, que a 
una persona con un proble-
ma de columna que suma 
cinco años de evolución e in-
tervenciones. 

“Si es un problema de ti-
po crónico, muchas veces 
los tratamientos no son para 
curar el problema, sino pa-
ra controlar el dolor de esas 
personas y, por supuesto, me-
jorar su calidad de vida”, ex-
puso la doctora adscrita al 
Instituto Nacional de Cance-
rología (Incan) durante una 
charla organizada por Pro-
ductos Farmacéuticos Chi-
noin, sin obviar la compleji-
dad de algunos casos. 

“No va a haber ningún 
fármaco, ninguno, que rege-
nere la columna y que haga 
que si le quitan las barras (a 
un paciente intervenido) le 
deje de doler, porque ya exis-
tieron cambios neurobioquí-

micos, pero además de eso 
cambios anatómicos. Enton-
ces, hay dos maneras de di-
vidir el dolor: la parte ana-
tómica y la parte funcional. 
Si las dos están maltratadas, 
no hay poder humano (que 
resuelva)”. 

Lo ideal para la también 
directora de Alive: Clínica del 
dolor y cuidados paliativos e 
intervencionismo es que na-
die llegue a tal extremo, lo 
cual implica entender que 
no es normal vivir con dolor 
y, por tanto, no debe poster-
garse la visita al médico. 

“Aquí la idea es que el pa-
ciente acuda ya sea a una uni-
dad pública o una privada, es-
to depende de las monedas 
que uno traiga en el bolsillo; 
(...) el tema es que no dejen 
pasar el tiempo, sino que real-
mente tomen acción sobre lo 
que les está sucediendo”, ins-
tó Guillén.

Neuropatía diabética, 
lumbalgia crónica, migraña 
y fibromialgia son algunos 
escenarios de dolor que al no 
ser atendidos y controlados 
pueden ocasionar alteracio-
nes del estado anímico, del 
patrón del sueño, cognitivas 

–pérdida de la memoria re-
ciente– y de las relaciones de 
pareja, así como mayor pro-
clividad al consumo de sus-
tancias alcohólicas y psicoac-
tivas, además de discapacidad.  

Por fortuna, el tema pa-
rece cobrar cada vez más im-
portancia, con las carreras 
de medicina considerándolo 
entre sus materias, y la exis-
tencia de varias clínicas del 

Descubre 
tu abraca-
Dabra
Esta obra se ba-
sa en el poder de 
las palabras, de los 
pensamientos y de 
las acciones con co-
herencia. La pro-
puesta de Eva San-
doval es que volva-
mos a jugar con la 
magia de las pala-
bras para regresar 
al espacio original e 
inocente en el que 
sabíamos que todo 
era posible. Diana

el cerebro 
Depre
Es fácil creer que 
uno tiene algo mal 
en el cerebro cuan-
do se siente mal 
mentalmente, pe-
ro la depresión y la 
ansiedad son con-
diciones naturales y 
vestigios de épocas 
antiguas. Anders 
Hansen nos mues-
tra cómo sentirnos 
bien en la estresan-
te y digitalmente 
conectada sociedad 
actual. Diana

relájate 
un chingo
¿Te angustias cuan-
do las cosas no sa-
len según lo planea-
do? ¿La ansiedad es 
tu peor enemiga? 
Sara Knight brin-
da estrategias pa-
ra manejar la situa-
ción, incluyendo la 
ansiedad que pro-
voca. Deja de preo-
cuparte por lo que 
no puedes cambiar 
y comienza a traba-
jar en lo que está en 
tus manos. DianaN

o
ve

d
ad

es
 e

d
it

o
ri

al
es

atención 
con la in-
flaMación
Gabriela Pocoví, es-
pecialista en el es-
tudio del impacto 
que tiene la alimen-
tación en nuestro 
sistema inmunitario, 
te enseñará a tomar 
medidas clave pa-
ra reforzarlo, com-
batir la inflamación 
y recuperar tu sa-
lud, partiendo del 
cuidado del intesti-
no y su microbiota. 
Diana

reCuerdan al poeTa
Espectáculo con guitarra flamenca y baile  
en homenaje a Federico García Lorca,  
al cumplirse 125 años de su nacimiento.  
Hoy, 17:00 hrs. Plaza de las Artes, Cenart.

Sugerencias
Para minimizar el impacto 
del frío por el clima 
decembrino, que puede 
afectar más a personas 
con artritis reumatoide 
y artrosis, fibromialgia 
y migrañas, algunas 
recomendaciones son: 

n Abrigarse apropiada-
mente para mantener  
el calor corporal y reducir 
la rigidez.

n Calentar antes de salir, ya 
sea con estiramientos o 
caminando para preparar 
articulaciones y músculos.

n Mantener una rutina de 
actividad física adaptada 
a las capacidades  
individuales.

n Beber suficiente agua, 
pues la deshidratación 
puede agravar  
los síntomas.

n Evitar los cambios  
bruscos de temperatura; 
protegerse del viento  
y la humedad.

n Consultar con el médico 
la posibilidad de tomar 
suplementos para la sa-
lud de las articulaciones, 
como Omega-3  
o Vitamina D. 

dolor y cuidados paliativos 
en el sector público.

“A lo mejor antes se ne-
gaba un poco el que alguien 
persistiera con dolor; ‘segura-
mente está exagerando, segu-
ramente quiere una ganancia, 
se quiere jubilar’, etcétera”, 
comentó el doctor Ángel Juá-
rez, presidente de la Asocia-
ción Mexicana para el Estu-
dio y Tratamiento del Dolor 
(AMETD). 

“Pero lo que se ha visto 
es que no, que a pesar de 
que una cirugía esté perfecta-

mente bien hecha, que el pa-
ciente haya recibido el mejor 
tratamiento y no haya apa-
rentemente una causa para 
que tenga dolor, el paciente 
puede tenerlo, crónico real 
y con otras implicaciones en 
su salud”, refrendó el médi-
co algólogo, anestesiólogo y 
paliativista. 

Los especialistas destaca-
ron que la atención del dolor 
debe ser multimodal y esca-
lonada, partiendo del médico 
general hacia los especialistas 
en traumatología, neurología, 
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z Especialistas ofrecieron una charla sobre causas,  
tratamientos y medicamentos para el dolor crónico.

ortopedia, entre otros, y con 
los antiinflamatorios no es-
teroideos como una opción 
farmacológica. 

“Si tu dolor es severo, 
puedes utilizar analgésicos 
opioides, pero no porque tú 
decidas tomártelos, sino que 
ve al doctor y que te lo pres-
criba”, subrayó Guillén, para 
quien la crisis de consumo de 
opioides en sitios como Esta-
dos Unidos o Canadá está le-
jos de ser la realidad de Mé-
xico y Latinoamérica.  

“En los últimos dos años 
hemos batallado durísimo 
por tener morfina para pa-
cientes oncológicos, para te-
ner fentanilo (opioide sintéti-
co); en la pandemia, muchos 
pacientes con Covid mu-
rieron ahogándose y sin un 
opioide. Ahorita, por suerte, 
como que esto ya se ha ido 
normalizando un poquito”, 
apuntó. 

Guillén incluso refirió los 
esfuerzos realizados desde la 
AMETD, que también pre-
sidió, ante legisladores para 
que destinen presupuesto a 
la compra no sólo de fárma-
cos como paracetamol y keto-
rolaco; “desgraciadamente, a 
veces existen 20 mil priorida-
des, y eso es muy entendible, 
pero se ha hecho la gestión, y 
se ha hecho de forma cons-
tante”, sostuvo la experta. 

Finalmente, respecto 
al uso de productos farma-
céuticos relacionados con el 
cannabis, Juárez admitió que 
pueden ayudar a algunos pa-
cientes a mejorar la calidad 
de sueño y estado de ánimo, 

y como antieméticos –para 
las náuseas y vómito– en per-
sonas que reciben quimio-
terapia. 

“En la parte de dolor, se 
ha visto efecto para un dolor 
de tipo neuropático en algu-
nos tipos de pacientes, pero 
en realidad faltan estudios, 
falta ver cómo le va a esos 
pacientes a largo plazo. 

“Hay que tomar en cuen-
ta las interacciones que pue-
den tener con otros medica-
mentos”, prosiguió el pre-
sidente de la AMETD. “Yo 
diría que estamos todavía 
muy en pañales para poder 
decir la utilidad de esto”. 

Frío que laStima
Aunque a veces se desestime 
cuando una persona asegura 
tener mayor dolor en la tem-
porada invernal, en realidad 
se trata de un hecho compro-
bado que la algóloga paliati-
vista María del Rocío Guillén 
explica así: 

“Nosotros tenemos unas 
terminaciones nerviosas en 
las articulaciones, en el hue-
so y en las cápsulas sinoviales. 
Con el frío, estos receptores 
se activan, y esto hace que los 
pacientes sean más sensibles 
a percibir el dolor y con ma-
yor intensidad. 

“Los cambios bruscos de 
temperatura de un clima se-
co y caliente a uno húmedo, 
incluso aunque no haga tan-
to frío, pueden incrementar 
la percepción del dolor de la 
gente con problemas mus-
culoesqueléticos”, detalla la 
especialista. 
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La proyección deL TepJF es que 

para Las eLecciones de 2024 

deberá resoLver casi 19 miL 

conFLicTos, en Los comicios más 

grandes de La hisToria deL país. 

REFORMA / StAFF

A rrastrando una prolongada crisis interna, acen-
tuada en esta temporada por la dimisión a la que 
se vio forzado el Magistrado presidente, Reyes 
Rodríguez, al Tribunal Electoral del Poder Judi-

cial de la Federación (TEPJF) se le viene encima una pe-
sada carga de trabajo derivada de los conflictos postelec-
torales que deberá resolver.

Con base en documentos internos, la Sala Superior del 
tribunal es el organismo que recibe el mayor número de 
asuntos –”afectación”, desde su perspectiva– si se compara 
la gestión de las impugnaciones asignadas a las cinco Salas 
Regionales del órgano jurisdiccional.

Para encarar el proceso electoral de 2024 –con la frio-
lera de 20 mil 562 cargos en disputa–, el Tribunal Electo-
ral dispone de un “fondo contingente” de 85 millones de 
pesos para solventar conflictos postelectorales.

“... los datos arrojan que la cantidad de recursos de re-
consideración han aumentado a lo largo del tiempo, lo que 
indica que la carga de trabajo de la Sala Superior, como re-
visor de las determinaciones de las salas regionales, es ten-
dencialmente cada vez mayor en los procesos electorales”, 
reza el documento elaborado por la Unidad de Estadística 
e Información Jurisdiccional.

La proyección del TEPJF es que en el proceso electoral 
federal de 2024 deberá gestionar la resolución de 18 mil 
626 asuntos, nueve mil de los cuales, de índole electoral. 

De manera paradójica, el mayor número de cargos que 
estarán en juego restringe el margen de maniobra que tie-
nen los partidos políticos para presentar impugnaciones.

“Los recursos de los partidos (en términos de posi-
bilidades de impugnar) se diluyen entre mayor cantidad 
de cargos de elección hay. Por lo tanto, aunque hubo más 
cargos de elección en 2018, la cantidad de asuntos resuel-
tos de proceso fue menor, por los recursos limitados de 
partidos. Esto puede explicar que se espere resolver una 
menor cantidad de asuntos de proceso electoral en 2024, 
a pesar de que aumentan considerablemente los cargos a 
elegir en este proceso”, se detalla.

Otro factor determinante fue “la inserción de un nuevo 
competidor en las elecciones federales de 2018, el partido 
político Morena, cuya preponderancia como ganador en 
los resultados de las elecciones desincentivó la presenta-
ción de demandas por parte de los demás competidores”.

Con base en el documento, “aproximadamente la mi-
tad de los asuntos recibidos por año tienen que ver con 
los procesos electorales cuyos comicios se llevaron a cabo 
en ese año. Para el próximo año, se espera recibir un total 
de 18,626 asuntos y, por lo tanto, se espera que aproxima-
damente 9,127 demandas tengan relación directa con los 
procesos electorales de 2024.

“Esta cifra es relevante porque permite calcular de ma-
nera directa aproximada la cantidad de recursos humanos, 
financieros y materiales que serán destinados exclusiva-
mente para la resolución de conflictos derivados de los 
procesos electorales”.

Del análisis de cada sala (Superior o Regional) se puede 
constatar que, “aún desde el año 2000, los asuntos relacio-
nados con procesos electorales representan el 52.37% de 
las cargas de trabajo en promedio, siendo la Sala Toluca la 
que mayor porcentaje de asuntos de proceso ha resuelto 
en su historia en comparación con la totalidad de asuntos 
que ha conocido (66.4%) la Sala Monterrey (62.98%), la Sa-
la Especializada (62.98%), la Sala Xalapa (51.85%), la Sala 
Ciudad de México (49%), la Sala Guadalajara (74.36%) y 
la Sala Superior (28.44%).

“A pesar de que el porcentaje de asuntos relacionados 
con procesos electorales que resuelve la Sala Superior es el 
menor, en términos absolutos resuelve muchos más asun-
tos que las salas regionales durante procesos electorales: 
mientras que la Sala Superior ha resuelto 30,584 asuntos, 
la Sala Guadalajara ha resuelto 26, 749; la Sala Xalapa ha 
resuelto 14,580; la Sala Ciudad de México 13,050; la Sala 
Monterrey 9,774; la Sala Toluca, 9525; y la Sala Especiali-
zada tan sólo 2,580. Por lo tanto, la Sala Superior es la que 
mayor afectación recibe, en términos de cargas de trabajo, 
durante procesos electorales en comparación con todas 
las demás salas.” 

z El Tribunal electoral ha vivido días turbulentos,  
luego de que tres de los cinco Magistrados forzaran  
la renuncia del titular, Reyes Rodríguez.

LA CARGA DE TRABAJO
Asuntos recibidos (en términos absolutos), según información del Tribunal electoral:

$85,000,000 Fondo contingente  
para eventuales recuentos electorales. 

 En caso de que no sean 
necesarios estos  
recuentos, el dinero  
se reintegrará a la Teso-
rería de la Federación.

 El Tribunal distribuye los 
asuntos a través de un 
mecanismo de turno 
aleatorio implementado 
a partir del 24 de mayo 
de 2022 para la asigna-
ción de asuntos, redu-
ciendo la potencial afec-
tación de la intervención 
humana en la definición 
del turno.

 Los precedentes del Tri-
bunal permiten predic-
tibilidad. No hay dados 
cargados. Se han publi-
cado de forma sistemáti-
ca estudios y compilacio-
nes sobre líneas jurispru-
denciales relevantes en 
materia de acciones afir-
mativas, límites entre de-
recho electoral y derecho 
parlamentario, o actos 
anticipados de campaña.

EL PROCESO ELECTORAL MÁS GRANDE DE LA HISTORIA

TRABAJO HECHO 
Total de asuntos resueltos, por periodo, por la Sala Superior:

proceso electoral

1999-2000

2005-2006

2011-2012

2017-2018

2023-2024

1,424
4,296

9,054

3,335

21,263 cargos de elección popular en juego

19,634 locales 629 federales

7 entidades elegirán autoridades 
municipales conforme a sistemas 
normativos indígenas • 417 
municipios de Oaxaca se rigen por 
sistemas normativos indígenas • En 27 
años el Tribunal Electoral ha calificado 
cuatro elecciones presidenciales • 
En tres elecciones presidenciales 
calificadas hubo alternancia 
partidista (2000, 2012 y 2018) 

más cargos, 
comparados con  
los del proceso  
electoral 2018

 Desde 1988 la pluralidad 
política fue aumentando 
gradualmente en las  
gubernaturas.

 Desde la reforma  
de 2014 se han realizado 
333 elecciones y el  
porcentaje de alternancia  
en nuestro país a nivel 
agregado es del 62.27%.

 Todos los partidos  
han sido parte  
de la alternancia,  
directamente o a través 
de coaliciones

26,749

30,584

14,580
13,050

9,774 9,525

2,580

20,917

Sala Superior S. Guadalajara S. Xalapa: S. CDMX S. Monterrey S. Toluca S. Especializ.

9.7% 

Tribunal ElEcToral:

Lo que 
viene
se le
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